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Если бы речь шла о юном
человеке, то всё вроде понят�
но — не усидишь на месте,
хочется везде успеть, хочется
нового, неизведанного, и
энергия через край. Но Лари�
са Ивановна десять лет как на
пенсии. Вроде и отдохнуть
уже можно, на лавочке поси�
деть, посудачить или на сери�
ал душещипательный "под�
сесть". 

Но вместо ожидаемого от�
дыха после выхода на пенсию
вдруг подступила неприятная
пустота, просто вакуум какой�
то. Столько свободного вре�
мени, и не использовать его?!

Когда она стала слушате�
лем университета третьего
возраста, то записалась сра�
зу на несколько факультетов:
правоведение, здоровье, оз�
доровительная гимнастика,
хор и даже немецкий язык. А
вообще�то, было желание по�
сещать все факультеты.

— Сначала даже близкие
люди недоумевали: мол, за�
чем мне эти хлопоты нужны,
чего я всё бегаю, — делится
со мной собеседница. — А
потом поняли, что это моя но�
вая жизнь и по�другому я про�
сто не могу и не хочу.

По поводу новой жизни Ла�
риса Ивановна, наверное,
преувеличивает. И до пенсии
ее знали как энергичного,
пытливого, жизнерадостного
человека.

Она и в школу пришла
учиться самостоятельно, как
тот детский литературный ге�
рой Филипок. Было девочке
Ларисе в ту пору шесть лет,
родители в школу не отдали
— рановато еще за парту са�
диться. Так  что она придума�
ла! Увязалась за соседской
первоклассницей — якобы на
учебу провожать (рядом на�
ходилась орловская школа
№31), а потом и на урок на�
просилась — посидеть, по�
слушать.

Учительница не прогнала
(скажите, возможно ли сегод�
ня такое?), а дала малышке

задание. Наверное, чтобы
другим не мешала. Лариса и с
заданиями справлялась, и от
остальных ребят не отстава�
ла. Так и осталась в школе.

А родителей учительница
уговорила. А что делать? Де�
вочка�то оказалась смышле�
ной и любознательной.

Эта любознательность и
жажда новых знаний пресле�
дуют ее до сих пор. Пред�
ставьте, после школы Лариса
Ивановна окончила медицин�
ское училище и вдруг через
несколько лет решила резко
поменять профессию и по�
ступить в финансово�эконо�
мический институт.

— В школе мне были оди�
наково интересны все пред�
меты, — рассказывает Лари�
са Ивановна. — И математи�
ка, и география, и литерату�
ра. Главное, все науки дава�
лись легко. Может быть, по�
этому хотелось попробовать
себя в разных профессиях.
Но где бы я ни работала, мне
всегда нравилось то, чем я
занималась.

Однажды у неугомонной
Ларисы Ивановны появилась
новая идея. А что если орга�
низовать литературно�музы�
кальные встречи? И началось!
Идея интересная и столь же
сложная. Все делала сама:
выбирала тему, готовила сце�

нарий, выискивала литерату�
ру, приглашала людей.

— Сейчас я работаю над
темой, посвященной поэзии
Рубцова, а до этого на лите�
ратурных встречах мы обсуж�
дали   творчество Тургенева,
Ахматовой, Окуджавы, читали
стихи, слушали и пели роман�
сы. 

Лариса Ивановна незамет�

но увлекается, и видно  по
глазам, что мысли собесед�
ницы уже далеко среди люби�
мых стихов и мелодий. Кста�
ти, ее глаза поразили меня
сразу. Они настоящего голу�
бого цвета, не серые с голу�
бизной, а именно насыщен�
ные голубые. И невольно со�
здается впечатление, что с
такими необыкновенными
глазами человек не может не
быть необыкновенным.

— Помню, где�то прочла
высказывание одного мудре�
ца: "Старость приходит тогда,
когда человек перестает тру�
диться", — улыбается Лариса
Ивановна. — Я ее перефрази�
ровала по�своему:"…когда
человек перестает учиться".
И, думаю, это правильно.

Пока не знаю, смогу ли в
будущем следовать этому вы�
сказыванию мудрых — до
пенсии мне далеко, а там по�
смотрим. 

Но я уже точно знаю, что
нам есть с кого брать пример,
чтобы долго�долго оставать�
ся неутомимым, жадным до
жизни, любопытным, а зна�
чит, интересным человеком
для окружающих и, главное,
для себя.

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Фото автора.

— С погодой нам повезло сегодня! И уголь
хороший, сухой! — радуется пенсионер Вла�
димир Николаевич Маркелов.

Уголь ему, как и еще десяти жителям Же�
лезнодорожного района, привезли сотрудни�
ки органов социальной защиты Орла. Влади�
мир Николаевич, бодрый и крепкий для своих
семидесяти лет, пытается сам разгружать ма�
шину, однако председатель городского коми�
тета по координации социальных программ
Т.А. Воробьева его останавливает:

— Подождите немного, сейчас молодежь
придет, весь уголь вам сгрузит, куда скажете,
а мы с вами пока побеседуем. Красивый дом
у вас, давно построен?

Оказывается, дому уже сто лет, в нем жили
и родители Владимира Николаевича. Всем
дом хорош, есть лишь одно "но": тяжело печь
углем топить, дорого. Заготовка топлива на
зиму — серьезный удар по бюджету одиноко�
го пенсионера.  Хорошо, что есть помощники.
Пока шла беседа, подоспели молодые ребята
— учащиеся училища №10 — и быстро раз�
грузили уголь. Работали дружно и, что самое
главное, охотно. Они знали, что предстоит по�
мочь пожилому человеку, и откликнулись на
просьбу с удовольствием. 

Это лишь один адрес. Всего же в городе
бесплатно получили уголь свыше 20 человек.

— Мы помогаем нашим подопечным под�
готовиться к зиме, — говорит Татьяна Ана�
тольевна Воробьева. — Есть люди, которые в
силу своего материального положения не в
состоянии сами это сделать. Тонна угля стоит
почти две тысячи рублей, а его еще нужно
привезти и выгрузить, что, как вы понимаете,
бесплатно никто делать не будет. Поэтому в
каждом районе мы составляем список одино�
ких пенсионеров, которые не попадают ни в
одну из категорий льготников. 

— Это помощь материальная. Но не менее
важны для пожилых людей внимание, воз�
можность пообщаться. В этом вы можете им
помочь?

— У нас сложилась определенная система
работы. В каждом районе города теперь есть
отделение дневного пребывания, которое мо�
гут посещать все желающие пенсионеры. Они

и поют, и танцуют, и вяжут, и шьют, и осваива�
ют компьютер, и учатся правильно заботиться
о своем здоровье. И, самое главное, общают�
ся. Некоторые открывают в себе удивитель�
ные таланты, о которых раньше даже не подо�
зревали — начинают писать картины, стихи.
Открываются новые горизонты в жизни, ведь,
пока человек работал,  у него просто не было
времени на реализацию своих способностей,
а с уходом на пенсию оно появилось. В каж�
дом районе города открыты филиалы универ�
ситета "третьего возраста". Мы стараемся
дать пенсионерам доступ к знаниям, всему
новому. 

— Возможность продемонстрировать та�
ланты появилась и у тех, кто принял участие в
празднике, прошедшем в городском центре
культуры. Это первое подобное меропри�
ятие?

— В этом году мы решили устроить не�
обычный праздник. Назвали его "Орловская
сударыня". Собственно, сам праздник начал�
ся еще за порогом центра: у входа разверну�
лись подворья — по одному от каждого райо�
на города. Там были представлены наиболее
значительные достижения дачного хозяйства,
кулинарного мастерства, рукоделия. После
того как лучшие хозяйки получили дипломы и
призы, в зале начался конкурс "Орловская су�
дарыня". В нем приняли участие восемь ор�
ловчанок — по две представительницы от
каждого района. Были выбраны три победи�
тельницы, а остальные участницы стали луч�
шими в пяти номинациях: "Самая обаятель�
ная и привлекательная", "Весь мир — театр",
"Королева подиума", "Лучшая хранительница
домашнего очага" и "Свет души". Все женщи�
ны получили дипломы и памятные подарки. 

Пожеланий в адрес всех участников празд�
ника — и тех, кто выступал на сцене, и тех, кто
сидел в зрительном зале, — звучало много.
Пожалуй, главное из них — помнить, что с вы�
ходом на пенсию жизнь не заканчивается,
просто начинается ее новый этап, который
можно назвать золотой осенью. И девизом
всех, кому "за…", должны стать известные
слова: старость меня дома не застанет!

Елена ПРЕСНЕЦОВА.

1 ОКТЯБРЯ — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ

ЧЕЛОВЕК НЕ ЗА БОРТОМ
Меня предупреждали, что застать эту женщину

дома очень сложно. Она может пропадать на

репетиции, на занятиях, на литературно$

музыкальных встречах или корпеть над книгами

в библиотеке. Нам удалось договориться о

встрече в стенах так называемого университета

третьего возраста, где Лариса Ивановна

Пискарева тоже проводит много времени.

ПРАЗДНИК 
ЗОЛОТОЙ ОСЕНИ

—  Михаил Васильевич,

начало работы горсове$

та было непростым. Чего

стоят хотя бы всевоз$

можные демарши, ухо$

ды некоторых депутатов

с заседаний... Удалось

ли преодолеть этот «кри$

зис становления»?

— Действительно, при�
шлось преодолевать некото�
рые политические накладки.
Скептики пред�
сказывали, что
новый состав
Совета из�за
его неоднород�
ности погрязнет
в политических
« р а з б о р к а х » .
Они и до сих пор
не оставляют
таких надежд.
Их доводы: хо�
зяйственникам, бизнесменам
некогда заниматься пробле�
мами избирателей. Мы разо�
чаровали этих людей. Полго�
да доказали, что новый горсо�
вет более эффективен, менее
политизирован, чем прежний
его состав. Я имею возмож�
ность сравнивать — в Совете
прошлого созыва проработал
пять лет. Например, за полго�
да мы систематизировали и
приняли наказы избирателей
как на пять лет, так и на 2006
год.

—  В этом вопросе депу$

таты проявили единоду$

шие?

— Нет, довольно серьез�
ные разногласия были. Кто�то
хотел, чтобы в течение одного
года были заасфальтированы
все улицы и покрашены все
подъезды, другие говорили —
нет денег. Процесс был слож�
ным. Мы этот этап преодоле�
ли, нашли взаимопонимание.
Жаркие дебаты были при ре�
шении вопроса о привлече�

нии дополнительного много�
миллионного кредита испол�
нительной властью. Депутаты
сказали: мы не приветствуем
это, но согласимся с одним
условием: не забыть избира�
телей. Администрация нам
ответила: на это денег нет. То�
гда депутаты решили: если
нет денег для избирателей,
не будет и кредита для мэрии.
Исполнительная власть при�

слушалась к нашим доводам:
20 миллионов на наказы из�
бирателей на этот год решили
выделить. Правда, процесс
финансирования работ затя�
нулся, но, надеюсь, что толь�
ко на период организацион�
ного этапа.

— Какие еще решения,

особенно важные для го$

рожан, принял горсовет?

— Мы утвердили разрабо�
танную администрацией про�
грамму реорганизации муни�
ципального транспорта, уже
есть сдвиги в этом направле�
нии. Когда администрация
вышла с предложением повы�
сить тарифы с четырех до ше�
сти рублей, мы сказали, что
не можем принять эти пред�
ложения, так как если это от�
носится только к повышению
платы, то через полгода мы
опять вынуждены будем под�
нимать цены, и так до беско�
нечности. «Уважаемые това�
рищи, — сказали мы, — да�
вайте этот вопрос рассматри�

вать в комплексе, давайте
нам мероприятия по оздоров�
лению работы муниципально�
го транспорта». Мэрия про�
грамму представила, вынесла
на горсовет, были споры по
отдельным пунктам. Но дело с
мертвой точки сдвинулось.

Далее. Мы за полгода раз�
работали основной принцип
местного самоуправления —
участие горожан в жизни го�
рода. Этот механизм выра�
зился в принятии решения о
проведении публичных слу�
шаний. И первые публичные
слушания уже состоялись.

— Горсовет с самого на$

чала работы провозгла$

сил принцип максималь$

ной открытости и макси$

мального участия горо$

жан в принятии решений

о жизни города. Продол$

жаете его придержи$

ваться?

— Конечно! Это же не мы
придумали, нас обязывает
131�й закон. Мы создали при
горсовете общественный со�
вет и молодежный парламент.
Одно из условий, которое мы
поставили перед молодежью:
за вас работать не будем, но
все начинания поддержим.

Еще раз подчеркну: насе�
ление Орла должно участво�
вать в управлении городом!
Впервые жители смогут вы�
сказать свое мнение при ут�
верждении бюджета. Приня�
тый в первом чтении финан�
совый документ будет опуб�
ликован в СМИ, а затем в
рамках публичных слушаний
общественные объединения,
все желающие горожане по�
лучат возможность рекомен�
довать власти, какой бюджет

принимать и на какие цели
его направлять. Это основа
местного самоуправления.
Люди должны решать, что у
нас первоочередное. Может
быть, народ скажет: давайте с
фасадами подождем, лучше
отремонтируем школы. Я
предполагаю, что власть бу�
дет внимательно прислуши�
ваться к их мнению.

Впервые руководство гор�
совета приняло участие в рас�
ширенных заседаниях район�
ных депутатских групп. Мы
рассмотрели три важнейших
вопроса: подготовка к зиме,
готовность школ и работа тер�
риториальных органов мест�
ного самоуправления. Зная,
что остро не хватает средств

на капитальный ремонт школ
и детских садов, мы приняли
решение о дополнительном
выделении на эти цели 12
миллионов рублей. Педагоги
сказали спасибо законода�
тельной и исполнительной
власти.

Депутаты проанализиро�
вали исполнение бюджета за
полугодие, вместе с админи�
страцией наметили пути по�
вышения доходной части
бюджета, высказали замеча�
ния по исполнению расход�
ной части, указали на то, что
наметились негативные тен�
денции — жить не по сред�
ствам — в бюджетной полити�
ке. Нельзя бесконечно брать в
долг, нужно планировать рас�
ходы по имеющимся сред�
ствам.

— Каков, на ваш взгляд,

основной итог деятель$

ности депутатов?

— Я считаю, что горсовет
сделал все от него завися�

щее, чтобы исполнительная
власть функционировала нор�
мально и выполняла свои
обязанности перед горожана�
ми. И как бы нам ни было
трудно, какие бы разногласия
ни возникали, мы понимаем:
исполнительная и законода�
тельная ветви власти должны
работать согласованно. В
горсовете нет людей, кото�
рые основой своей деятель�
ности хотели бы сделать пуб�
личные политические митин�
говые акции.

— Михаил Васильевич, а

каковы перспективы?

— У нас очень большие
планы. Стратегический, по�
вторюсь, — как можно теснее

привлечь население
к участию в управле�
нии городом. Важ�
нейшая задача —
формирование бюд�
жета Орла на буду�
щий год. Кроме того,
мы должны оказать
людям помощь в жи�
лищно�коммуналь�
ной реформе, чтобы

они не пострадали в очеред�
ной раз. Предстоит внести из�
менения в Устав города и
привести его в соответствие с
действующим законодатель�
ством. Главная задача сейчас
— вместе с исполнительной
властью подготовиться к зи�
ме, выявить слабые участки,
пока еще не поздно — устра�
нить неполадки. Это в бли�
жайшее время.

А что касается дальнейших
планов — хотим попробовать
проводить в районах города
(во Дворцах культуры, других
общественных зданиях) вы�
ездные заседания горсовета,
чтобы каждый житель Орла
смог принять в них участие.
Появилось у человека 15 ми�
нут свободных, он зашел, по�
слушал, что депутаты говорят,
высказал свою точку зрения.
Это моя мечта.

Елена ПРЕСНЕЦОВА.

После мартовских выборов сессии нового

состава горсовета Орла не всегда проходили

спокойно. Были сложности. О своем видении

проблем, работы и перспектив горсовета Орла

читателям «Орловской правды» рассказывает

первый заместитель председателя 

М.В. ВДОВИН.

— События, проис$

шедшие практичес$

ки синхронно в Ев$

ропе и Азии, раз$

личны по своему по$

литическому векто$

ру, но имеют нечто

общее. Бунт, непо$

виновение, несогла$

сие — казалось бы,

методы не XXI века

для воздействия на

власть и ее внутрен$

нюю и внешнюю по$

литику. В чем при$

чина, на ваш взгляд,

серии вспышек та$

ких протестных на$

строений по всему

миру за одну только

неделю сентября?

Начнем с Венгрии —

что там произошло

и кто является глав$

ным бунтовщиком?

— Да, действительно,
все это не случайно. Гло�
бализм и его методы бу�
дут все чаще и чаще
инициировать подобное
в политической жизни
мира.

Что касается Вен�
грии, то там начались
массовые акции протес�
та перед зданием вен�
герского парламента
после трансляции по те�
левидению аудиозапи�
си, в которой премьер�
министр Дюрчань при�
знал, что правительство
врало населению по по�
воду истинной экономи�
ческой ситуации в Вен�
грии. Глава кабинета ми�
нистров признается, что
экономика страны нахо�
дится на грани развала.
«Ни в одной европей�
ской стране не поступа�
ли так глупо, как мы. По�
следние полтора�два го�
да мы откровенно лгали.
Мы не можем назвать
ничего, что мы сделали
для того, чтобы вывести
страну из кризиса», —
услышали венгры на
пленке голос 45�летнего
Ференца Дюрчаня.

Далее, правительст�
во Венгрии выступило с
призывом провести
многосторонние пере�
говоры для обсуждения
положения, возникшего

в связи с выступлениями
протеста и беспорядка�
ми в Будапеште. Однако
представители оппози�
ции заявили, что не на�
мерены участвовать в
этих переговорах. Поли�
ция призывала манифе�
стантов, в основном мо�
лодых людей, разойтись
по домам. В ходе столк�
новений полиция неод�
нократно применяла
гранаты со слезоточи�
вым газом и водомёты.
Несколько человек полу�
чили ранения. За период
беспорядков в Будапеш�
те задержано свыше 130
человек.

События в Будапеште
показывают, что сцена�
рий молодежного улич�
ного протестного акти�
визма в политических
целях, запущенный аме�
риканскими стратегами
из «Фридом Хаус» (таки�
ми, как Джин Шарп в
Сербии (Пора), Грузии
(Кмара), в оранжевой
революции на Украине),
продолжает быть эф�
фективным средством
для вмешательства в по�
литические процессы в
суверенных государ�
ствах.

Стратеги сетевых
войн очень точно нащу�
пали самое слабое зве�
но современного социу�
ма — молодежь. Лишен�
ная традиций, оторван�
ная от корней, воспри�
имчивая к глобализму, к
его слэнгу, его техноло�
гиям, его извращенной
псевдо�культуре, напле�
вавшая на авторитеты,
молодежь становится
деструктивным подрыв�
ным классом, который
легко поджечь и бросить
на реализацию любой
политической цели.

Объектом агрессии
выбран левый политик
умеренно социалисти�
ческой ориентации. Но
левая политика идет в
разрез либеральным
догмам американцев, а
значит, левое прави�
тельство корректирует�
ся. А если оно не подда�
ется коррекции? Пра�

вильно, тогда оно свер�
гается. А инструмент все
тот же — сетевые моло�
дежные структуры. Со�
вершенно потерявшие�
ся в глобальном мире,
лишенные ценностей,
идеалов, авторитетов,
перспектив, озлоблен�
ные на весь мир и гото�
вые крушить любого
врага (чаще всего мифи�
ческого), молодые люди
— отличный рычаг воз�
действия на не послуш�
ную Западу власть.

— То есть вы не со$

мневаетесь в «за$

океанском следе» в

событиях в Буда$

пеште?

— Абсолютно нет.
Волнения начались в
момент визита левого
премьера в Москву. Так
как отношения между
Россией и США стано�
вятся все более напря�
женными день ото дня —
время выбрано удачно.
Это недвусмысленный
знак Венгрии и осталь�
ным странам Восточной
Европы, чтобы они жест�
ко следовали в антирос�
сийском русле и не сме�
ли заигрывать с Моск�
вой, которая начинает
занимать все более важ�
ные позиции в системе
европейской энергосис�
темы. О заказчиках
именно антироссийских
настроений говорит и
тот вопиющий факт, что
в первые часы беспо�
рядков был осквернен
памятник советскому
воину�освободителю...

Американцы и их кол�
леги виртуозно владеют
новыми политтехнологи�
ями. Как правило, по�
добная работа с юным
электоратом начинается
с флэш�моба (флэш�моб
(от англ. «мгновенное
столпотворение) — не�
ожиданный сбор людей в
заранее определенном
месте в заранее опреде�
ленное время (оповеще�
ние обычно происходит
посредством СМС, Ин�
тернета). Люди во флэш�
мобе обычно исполняют
условия определенного

сценария, затем быстро
исчезают. Первоначаль�
но использовался ис�
ключительно как сред�
ство развлечения моло�
дежи), с коллективного
раздражения, с удачного
слогана. А потом неук�
люжие действия право�
защитных органов и бес�
помощность растерян�
ной власти только про�
воцируют одуревшую от
безнаказанности моло�
дежь к погромам. Расчет
сделан на то, что этой
энергии хватит только на
разрушение, никаких се�
рьезных политических
требований эта стихия
не выдвигает и после
прилива разбойного ад�

реналина рассасывается
сама собой.

Впервые американцы
апробировали такую
стратегию как раз в
странах Восточной Ев�
ропы, которые якобы ос�
вобождались от совет�
ского ига в 1980�е. Поз�
же — Сербия, а совсем
недавно — Грузия, Укра�
ина, Киргизия, а также
попытки повторить то же
самое в Беларуси. На
очереди в этих планах
Россия.

Венгерские события
показывают, что эти ме�
тоды сетевых молодеж�
ных псевдореволюций
работают там, где
власть слаба и расте�

рянна, где она кается и
дрожит. Там же, где пра�
вители демонстрируют
спокойствие, волю и
уверенность, подобные
сценарии не проходят. И
все мы помним попытку
американцев вмешаться
в выборы в Беларуси по
тому же сценарию. Ре�
зультат на лицо. Точнее,
его отсутствие...

— Теперь к событиям

в Азии. Уже теперь

политическое цуна$

ми обрушилось на

Бангкок. Какова

здесь геополитиче$

ская карта и каков

вектор произошед$

шего переворота?

— Фактология такова:

пока премьер�министр
Таиланда Таксин Чина�
ват был в Нью�Йорке на
61�й сессии Генассам�
блеи ООН, военная хун�
та, назвавшаяся советом
по административным
реформам, сместила его
и правительство «в инте�
ресах взятия под конт�
роль политического кри�
зиса в стране»... Обязан�
ности премьера времен�
но возложены на главу
путчистов, генерала
Сонтхи Бунъяраткалина.
Организаторы военного
переворота в Таиланде
заявили, что передадут
власть гражданскому
правительству, с после�
дующим проведением

выборов, а пока в Банг�
коке временно вводится
военное положение. От�
мена действия конститу�
ции 1997 г., роспуск кон�
ституционного суда и
парламента. Организа�
торы переворота — в ос�
новном генералы сухо�
путных войск, начальник
главного управления на�
циональной полиции.
Возглавляет переворот
бывший командующий
сухопутными войсками
Таиланда. Руководители
переворота заявляют о
верности королю Пуми�
пону Адульядету. Сверг�
нутого же Чинавата они
обвиняют в том, что его
политика привела к уве�

личению разрыва между
богатыми и бедными, а
также в попытках подры�
ва демократических ин�
ститутов и в «безудерж�
ной коррупции». По их
мнению, переворот был
необходим для того что�
бы «вернуть народу нор�
мальную жизнь и гармо�
нию».

В комментариях со�
бытий в Таиланде боль�
шинство политических
аналитиков либо обсуж�
дают формальные дета�
ли, либо шутят по поводу
туристов. Такое впечат�
ление, что политика Азии
мало интересует миро�
вую общественность, в
отличие от мельчайших

СЕНТЯБРЬСКАЯ ГЕОПОЛИТИКА 
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�Впрошлом году мы
сдали в эксплуата�
цию школу в с. Ко�

ровье Болото Кромского рай�
она. Она отвечает всем требо�
ваниям современного учебно�
го заведения: есть компью�
терный класс,  большой спортив�
ный зал, красивый холл с мягкой
мебелью. Ребята имеют возмож�
ность заниматься хореографией и
музыкой. Для таких уроков обору�
дованы специальные классы, —
рассказывает руководитель ПО
"Стройпромкомплекс" Л.Б. Мальц�
ман. — Пять лет назад в Троснян�
ском же районе мы построили
большой физкультурно�оздорови�
тельный комплекс. Там есть усло�
вия для занятий различными вида�
ми спорта, работает спортивная
школа. На базе ФОКа проводятся
всероссийские соревнования. 

Когда начиналось строительст�
во школы, руководство предпри�
ятия решило привлечь на объект,
кроме своих, и местных строите�
лей — шестнадцать человек из чис�
ла безработных.        

— Работники в новой бригаде по�
добрались квалифицированные, до�
бросовестные. Особенно хотелось
бы отметить каменщика М.Е. Ерухи�
на, монтажника Ю.А. Крылова, плот�
ника В.А. Маруева. С ними вместе
отлично трудился и монтажник из
Орла С.Н. Путягин,  —  говорит ин�
спектор по кадрам "Стройпромком�
плекса" Т.Г. Неудачина. 

Отделочные работы в троснян�
ской школе вели четыре бригады
из Орла: Р.А. Жмыховой, Т.В. Бары�
шевой, С.Н. Коротковой,  Р.И. Ра�
фиковой. В составе последней ра�
ботали штукатуры�маляры из Трос�
ны, тоже из числа безработных. 

Во время летних каникул
взрослым помогали строить
новую школу её будущие уче�

ники. Они работали здесь в рамках
федеральной программы "Времен�
ная занятость несовершеннолет�
них". Ребята убирали строитель�
ный мусор, а на заключительном
этапе мыли полы, благоустраивали
территорию, разбивали клумбы,
сажали цветы, собирали школьную
мебель. 

В этом году шесть выпускников
профессионального лицея № 12,
пришедшие работать в "Строй�
промкомплекс", по специальной

программе получают ма�
териальную поддержку из
федерального бюджета.
По словам Т.Г. Неудачи�
ной, такая помощь моло�
дым рабочим весьма
кстати. Ведь большинство
выпускников лицея, с ко�
торым эта строительная
организация сотруднича�
ет много лет, из скромных
по доходам сельских се�
мей.

Такого  же мнения и
бригадир штукату�
ров�маляров Т.В. Ба�

рышева, под чьим нача�
лом сегодня работают во�
семь молодых отделоч�
ниц.  

— Наша молодежная
бригада каждый год по�
полняется за счет выпуск�
ниц профессиональных
лицеев, — рассказывает
Татьяна Владимировна. —
Они имеют неплохую тео�
ретическую подготовку,
но практических навыков
им, конечно, недостает.
Поэтому и зарплата пер�
вые месяцы у них меньше,
чем у других членов бри�
гады. Выручает матери�
альная поддержка, кото�
рую они получают от
службы занятости по фе�
деральной программе.

Кстати, и сама брига�
дир получала профессию
штукатура�маляра шесть
лет назад по направлению службы
занятости. Теперь вот она помога�
ет новичкам. В их числе — сестры
Наталья и Елена Нуриевы из Мало�
архангельска. Коллективом очень
довольны. На следующий год, по
примеру других девчат, собирают�
ся поступать на заочное отделение
строительного колледжа. 

Хорошо еще, что молодым ино�
городним строителям, пришедшим
в ПО "Стройпромкомплекс", не
приходится снимать квартиру — у
предприятия есть свое общежитие.

Несмотря на значительные затра�
ты на его содержание, руководство
строительной организации не от�
казывается от общежития, ибо по�
нимает: это шанс в нынешних усло�
виях привлечь к себе молодые кад�
ры. 

Начинают с того, что приглаша�
ют к себе на практику учащих�
ся профессиональных лице�

ев, закрепляют их за бригадами, где
будущие строители тесно работают
с профессионалами, с которых и бе�

рут пример в труде. А равняться есть
на кого. Например, на заслуженного
строителя России штукатура�маля�
ра В.П. Сибилеву, проработавшую
37 лет, на ее  напарниц Р.И. Рафико�
ву и В.И. Московцеву, столяра 
Н.С. Пчелкина, каменщика А.И. Бо�
родина, мастера строительного це�
ха Н.С. Храпоничева.  

В 1999 году пришла сюда  Окса�
на Доценко, через год — Люба Ва�
силенко, Катя Прошкина, Евгений
Слепченко. Сейчас они уже в числе
тех, кто заслужил уважение стар�

ших, на кого можно положиться
при выполнении любого задания. 

Светлана Короткова шесть лет
назад получила специальность
штукатура�маляра по направлению
службы занятости и по совету сво�
его мастера пришла работать
сюда. Пытливость ума и завидное
трудолюбие позволили ей в корот�
кое время из начинающего отде�
лочника стать квалифицированным
специалистом. А недавно ей дове�
рили руководство бригадой.  

Сегодня остро стоит пробле�
ма комплектования кадрами
строительных объектов, от�

мечает Т.Г. Неудачина. Особенно
недостает квалифицированных ка�
менщиков. Молодежь, в первую
очередь городская, не жалует  ра�
бочие профессии. К этому надо
еще прибавить значительный отток
квалифицированных строителей в
Москву. Как только молодые  парни
чувствуют, что  набрали достаточно
опыта, уезжают на заработки туда,
где платят  больше. Поэтому ищу�
щих работу строителей в Орле не�
много. Есть еще небольшой их ре�
зерв в сельских районах. Туда и
приходится обращаться Т.Г. Неуда�
чиной. Наиболее тесные связи  у
предприятия установлены с цент�
рами занятости населения Урицко�
го, Мценского, Залегощенского,
Верховского и других районов.

Тесно взаимодействует  фир�
ма и с центром занятости на�
селения Заводского района

Орла. Кроме участия в  реализации
программы для выпускников учеб�
ных заведений начального и сред�
него профессионального образо�
вания в возрасте 18 — 20 лет, ищу�
щих работу впервые, регулярно по�
полняет банк вакансий, оказывает
содействие в трудоустройстве тем,
кто испытывает трудности в поиске
работы. Такое партнерство работо�
дателя и службы занятости населе�
ния дает ощутимые результаты.  

Светлана НИКИТИНА.

Можно, уверена Елена Вла�
димировна Косякова, дирек�
тор клининговой компании.
Только для этого нужно боль�
шое желание, терпение, упор�
ство и, конечно же, професси�
ональные навыки. 

Все началось случайно. Го�
да четыре назад Елена, рабо�
тавшая тогда в одной из ор�
ловских компаний, обратила
внимание на то, что офисная
мебель потеряла товарный
вид и стала выглядеть, мягко
говоря, непрезентабельно.
Чистить самостоятельно не
рискнули, а фирм, предлагаю�
щих подобные услуги, в Орле
просто не нашлось. Елена за�
шла в Интернет и узнала о су�
ществовании клининговых
компаний. Заинтересовалась:
"А почему бы не создать по�
добную в Орле?" 

Потом были мучительные
раздумья и вполне обоснован�
ный страх: потянет ли?.. А даль�
ше — обучение в Москве, зна�
комство с деятельностью Ассо�
циации российских уборочных
компаний и… все тот же страх.
Уверенности придали близкие
люди, за что Елена им
сейчас бесконечно
благодарна.

Что же такое кли�
нинг? Спроси об этом
у десяти орловцев, и
хорошо, если ответит
хотя бы один. Зага�
дочное слово, обозна�
чающее некую дея�
тельность, пришло к
нам вместе с этой са�
мой деятельностью
из�за бугра. Там ком�
пании, оказывающие
самый широкий
спектр услуг по убор�
ке зданий, жилых по�
мещений с помощью
специальных аппара�
тов и химических
средств, — такие же
привычные и востре�
бованные, как у нас, скажем,
мастерские по ремонту обуви. 

В Орле сломать стереоти�
пы было крайне трудно. По�
пробуй�ка растолкуй будуще�
му клиенту, для чего нужна на�
вороченная техника вроде
экстракторного аппарата, на�
звание которого и не выгово�
ришь, и чем эта техника отли�
чается от швабры и тряпки в
руках тети Маши! 

Сейчас клиентов у Елены
много. Это и государственные
организации, и частные ком�
пании. А поначалу было труд�
но. В голове не укладывалось,
как можно заплатить 30 тысяч
рублей за какой�то агрегат, по
виду напоминающий обычный
пылесос? Как отдавать взятые
в долг деньги, которые вбуха�
ла в дорогущую технику? Как
обучить сотрудников, которые
вместо того чтобы осваивать

новейшие технологии уборки
помещений, нет�нет, да и
схватятся по старинке за по�
ловую тряпку? Как привлечь
клиентуру?

— Объясняла до мельчай�
ших подробностей потенци�
альным клиентам, чем зани�
мается наша компания, —
рассказывает Елена. — Иног�
да натыкалась на грубые отка�
зы, а порой и на откровенное

хамство. Кстати, некоторые
из этих людей сейчас мои
клиенты. Удалось переубе�
дить! А потом все за меня ска�
зала моя работа. 

Действительно, лучшей ха�
рактеристики и не придума�
ешь. 

И не важно, если даже по�
стоянным заказчикам всего
лишь нужно чистить задержи�
вающий грязь ковер перед
входом в офис. Главное, лю�
бую работу выполнять качест�
венно, тогда и клиентура бу�
дет, считает Елена. 

Планов у предпринима�
тельницы много. Хочется ей
избавить город от появляю�
щихся зимой по обочинам до�

рог ледяных гор, которые ме�
шают и водителям, и пешехо�
дам. Планирует Елена купить
снегоуборочные машины и
приводить в порядок не толь�
ко проезжую часть, но и тер�
ритории организаций. И мо�
жет, лучше, если конкуриро�
вать с муниципальным пред�
приятием, явно не справляю�
щимся со своими обязаннос�
тями, будет заинтересован�
ный в работе частник. 

Конечно, трудностей хвата�
ет. Если мужчина�предприни�
матель обеспечен надежным
тылом — женой, которая, как
правило, берет на себя боль�
шинство домашних проблем,
то женщине приходится кру�
титься: частые отлучки, невоз�
можность уделять достаточ�
ное внимание семье. До сих
пор Елена жалеет, что так ма�
ло времени проводила с доче�
рью: не посмотрели вместе
фильм, не поболтали, как по�
дружки, о сокровенном… Вро�
де бы мелочи, но из них скла�
дывается жизнь. Хорошо, что
рядом все время была мама
Елены — ее поддержка и
одобрение помогали в самые
тяжелые минуты. А дочка уже

учится в 11�м классе и помо�
гает маме в ее работе. "Се�
мейный бизнес — это здоро�
во", — считает Елена. 

Болит у нее душа и о со�
трудниках. Когда начинала ра�
ботать, было их у нее всего
трое. Потом штат увеличился
и продолжает  расти. Средне�
месячная зарплата в компа�
нии — от 3000 рублей. "Мало�
вато", — скажете вы. Но если
подсчитать, то получится, что
в день уборщица работает
всего два часа, и за месяц на�
бегает шесть полных рабочих
дней. Если не лениться, мож�
но заработать и больше. Со�
трудники обеспечены полным
социальным пакетом, однако
больничные берут редко. Но
уж если прихватило, подменя�
ют друг друга: пекутся не
только о собственном карма�
не, но и о репутации компа�
нии. 

Елена любезно согласи�
лась дать несколько советов
по ведению домашнего хозяй�
ства нашим читательницам.
Итак, милые дамы, столь на�
вязчиво рекламируемые пре�
параты по выведению пятен с
ковров и мягкой мебели ди�
ректор клининговой компании
покупать не советует. В рекла�
ме, если вы обратили внима�
ние, эти пятна выводят с по�
мощью специального аппара�
та. Обычным же затиранием
вещи только испортишь. Сей�
час появились в продаже па�
рогенераторы. По словам
Елены, отчистить с помощью
этого последнего слова тех�
ники можно всё — от ковра до
любимого светильника. 

Тем же дамам, которые, по
примеру нашей  героини, хо�
тят стать предприниматель�
ницами, Елена советует запа�
стись терпением. Прежде чем
создавать свое дело, нужно
тщательно изучить рынок, все
как следует рассчитать, со�
ставить бизнес�план… Нема�
ловажное значение имеет на�
личие конкуренции. Лучше,
конечно, пытаться заполнить
"свободные ниши".

Но какое бы поле деятель�
ности ни избрали будущие
бизнес�леди, им следует за�
помнить, что времена быст�
рых заработков прошли и ус�
пех придет только в том слу�
чае, если упорство и настой�
чивость будут сочетаться с
трудолюбием.

Ирина СОКОЛОВА. 

Можно ли обычной женщине создать свою

компанию, выжить в деловом мире, который,

как ни крути, все$таки больше принадлежит

мужчинам, и начать зарабатывать неплохие

деньги?

В СТРОИТЕЛИ ПОЗВАЛИ МОЛОДЫХ
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деталей происходящего
в Европе, США или на
Ближнем Востоке. А
ведь на самом деле
именно в Азии и вообще
в третьем мире живет
подавляющее большин�
ство человечества. И
эти люди страдают, ду�
мают, принимают реше�
ния, сомневаются, и, как
мы видим, устраивают
военные перевороты. В
отношении к Тайланду
трудно не заметить того
скрытого расизма, кото�
рый до сих пор жив в
странах «золотого мил�
лиарда» — при всех нор�
мах политкорректности,
вытравить из европей�
цев колониальный сно�
бизм, видимо, так нико�
гда и не удастся.

А между тем проис�
ходящее в Таиланде в
высшей степени пока�
зательно. Только что
свергнутый премьер�
министр Таксин Чинават
был образцовой фигу�
рой азиатского постмо�
дерна. Этакий таиланд�
ский Берлускони — он
вошел в большую поли�
тику через средства
массовой информации,
так как ему принадле�
жит крупнейший медиа�
холдинг этой страны.
Чинават сделал себе
медиа�партию с очень
странным названием
«Пфак тай рак тай», что
означает, приблизи�
тельно, «Тайская партия
тайской любви», обе�
щал всем все и немед�
ленно и особенно под�
нялся после опустоши�
тельного цунами 2005
года, когда поклялся
«все вернуть назад».

Такой медийный ци�
низм вызвал возмуще�
ние традиционных пар�
тий, многие из которых
просто бойкотировали
выборы.

Чинават, быстро со�
риентировавшись, ре�
шил форсировать ситу�
ацию и перейти от по�
ловинчатой и начинаю�
щей демократии в тра�
диционном азиатском
буддистском обществе

сразу к самой продви�
нутой фазе — куда пе�
решли общества Запа�
да, по сути, подменив
соучастие народа в по�
литической жизни об�
ществом спектакля. Но
если западные демо�
кратии превратились в
бессмысленное шоу
после того, как достиг�
ли пика развития, то
Чинават решил не те�
рять времени и сделать
аналогичный шаг еще
ДО того, как демокра�
тические традиции сло�
жатся в тайской среде.
Тем более, что четкой
уверенности, что они
вообще когда�либо
сложатся, нет.

Получился классиче�
ский пример политиче�
ской власти постмодер�
на: наследственный мо�
нарх, покровитель буд�
дизма, странноватый
парламент и теперь
еще телевизионный
виртуальный премьер�
министр, обещающий
всем и всё и ничего не
выполняющий.

Понимание, что Так�
син Чинават — это что�
то не то даже для Таи�
ланда, было у тайцев
уже давно. Парламент�
ский кризис длится с
апреля этого года, а
парламентские выборы
назначены только на ок�
тябрь. Чинават, по сути,
до настоящего времени
являлся премьером не
совсем легитимно. Так
что его свержение с по�
мощью силы в свою
очередь не такое уж
преступление.

Занятно, что среди
массы нейтрально иро�
ничных отзывов на про�
исходящие в Таиланде
события только сайт
Гарри Каспарова отли�
чился горячей и про�
никновенной тирадой с
проклятиями в адрес
путчистов. Все право�
защитники немного не в
своем уме, но наши
бьют по невежеству и
агрессивности все ре�
корды. Спрашивается:
зачем Таксин Чинават

шахматисту Каспаро�
ву?..

— И последний во$
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— Прежде всего это
решение Приднестро�
вья: принято историчес�
кое решение выйти из
состава государства
Молдова и присоеди�
ниться к России. Да, для
России приднестров�
ский референдум — это
сегодня авангард боль�
шой России. Геополити�
ка России в последние
десятилетия пережива�
ет кризис. После распа�
да Варшавского дого�
вора один за другим ру�
шились наши рубежи
обороны. И на пустое
место немедленно при�
ходил противополож�
ный нам блок — НАТО.
Это закон сообщаю�
щихся сосудов, только
примененный к геопо�
литике: там, где у Рос�
сии�Евразии убывает, у
атлантистов, НАТО, при�
бывает. Распадался
СССР, и под угрозу в
1990�е была поставлена
целостность самой Рос�
сийской Федерации.

При Путине дальней�
ший распад был оста�
новлен. Какой ценой
это далось и каким тру�
дом, еще предстоит
осмыслить и оценить.

И вот — приднест�
ровский референдум,
заря совершенно ново�
го геополитического
этапа. Теперь осторож�
но, но уже можно ска�
зать: Россия не просто
не распадается, она уже
и не сосредоточивается
— она наступает, она
возвращается на свои

рубежи. Она движется в
сторону большой Рос�
сии.

Приднестровье —
это наш засечный ру�
беж, наша граница, наш
аванпост. Если люди хо�
тят в Россию и не хотят
больше без России,
значит, Россия снова
привлекательна и же�
ланна, значит, она цен�
ность. И это безмерно
укрепляет наш дух, на�
шу уверенность в самих
себе, нашу волю.

Референдум в При�
днестровье — это от�
нюдь не мелкая месть
заигравшемуся с Запа�
дом Кишиневу. Это сим�
вол смены вех — мы пе�
реходим от сужения к
расширению, от падения
к взлету, от малой Рос�
сии к большой России.

И эта большая Рос�
сия, чей будущий образ
вызвали жители ма�
ленького Приднестро�
вья, совершив своего
рода геополитический
обряд, эта большая
Россия должна вклю�
чать в себя не только то,
что откалывается от не�
состоявшихся, прова�
ленных на корню пост�
советских государств,
слепо рвущихся в НАТО,
чтобы сгинуть в атлан�
тизме и глобализме,
потеряв достоинство,
идентичность и буду�
щее. Большая Россия
должна включать и
Молдову, и Грузию, и
Украину, а не только
Приднестровье, Южную
Осетию или Крым. Ук�
раинцы, молдаване,
грузины — братья наши
по вере и истории. Мы
дети одной цивилиза�
ции, одной веры, одной
культуры. И если ма�
ленькое Приднестровье
это осознало раньше
других, то честь и хвала
этой республике, ее на�
роду, ее несломленно�
му духу.

Могут возразить:
принимая Приднестро�
вье в Россию, мы даем
зеленый свет сепара�
тизму на постсоветском

пространстве. Это не
так. В Приднестровье
демократия, там нет
бандитизма, захватов
заложников, там нет на�
ционализма, ксенофо�
бии, религиозного экс�
тремизма, этнических
чисток. Народ этой рес�
публики состоит из мно�
гих этносов — молдава�
не, украинцы, гагаузы,
великороссы. Стремясь
в Россию, они хотят вер�
нуться к общей Родине,
к России как идее, как к
нашему корню. В их со�
знании эта Россия не
просто Российская Фе�
дерация. Это Россия�
символ, Россия�образ,
Россия как миссия, как
задание, как проект, как
горизонт.

И примкнуть к такой
России, к подлинной
вечной России стремят�
ся не только приднест�
ровцы, но должны стре�
миться и мы сами, рос�
сияне, русские. Нам бы�
ла вверена ответствен�
ность за огромное про�
странство от Карпат до
Тихого океана, от Бал�
тики до Камчатки, от Ка�
релии до Памира. И
никто с нас этой ответ�
ственности не снимал.

Приднестровский
референдум напомнил
нам о самом главном —
о нас самих, о нашей
миссии, о нашем при�
звании.

— Таким образом,

Россия должна со$
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— В такой ситуации
вопроса о том, принять
или не принять Тирас�
поль, просто не стоит.
Когда братья обраща�
ются за помощью, отка�
зать им — позор и грех.
На такое могут пойти
только предатели соб�
ственного народа. Но
эпоха, когда такие лич�
ности управляли стра�
ной, ушла в прошлое.
Надеемся, что ушла
безвозвратно.

НАРОДНОГО ПРОТЕСТА

(Окончание. Начало на 1�й стр.).
Во втором чтении и окончательной редакции был утвержден Закон 

''О выборах депутатов Орловского областного Совета народных депута�
тов''. Представляя его, председатель комитета по законодательству, го�
сударственному строительству и местному самоуправлению В.Н.Шорин
отметил, что законопроект прошел все предварительные подготови�
тельные процедуры были проведены депутатские слушания, проект за�
кона обсуждался во всех комитетах областного Совета и на заседании
фракции ''Единая Россия'', были получены положительные заключения
из всех контрольных инстанций, в том числе и из ЦИК России.   В  законе
прописан порядок проведения выборов депутатов областного Совета
как по одномандатным избирательным округам, так  и по областному из�
бирательному округу, то есть по партийным спискам кандидатов в депу�
таты, что является нововведением для областного выборного законода�
тельства.

Также были внесены изменения в уже принятые ранее законы "О го�
сударственной гражданской службе Орловской области'', "О муници�
пальной службе в Орловской области", ''О выборах депутатов предста�
вительных органов и выборных должностных лиц местного самоуправ�
ления". Связаны поправки в законах с приведением орловского законо�
дательства в соответствие с законодательством федеральным. Во вто�
ром чтении депутатский корпус утвердил Закон "О статусе администра�
тивного центра Орловской области." 

Депутаты приняли в окончательной редакции изменения в Закон ''О
здравоохранении в Орловской области''. Поблагодарив депутатский
корпус за работу над законопроектом, присутствовавший на заседании
губернатор области Е.С.Строев сказал, что принятие данного закона по�
зволит существенно поправить ситуацию с профилактическим обследо�
ванием работающего населения. Кроме того, он явится и дополнитель�
ным  законодательным обеспечением национального проекта ''Здраво�
охранение'', реализуемого в Орловской области.

Другие социальные законопроекты касались жилья и жилищного
строительства. Была принята во втором чтении областная  целевая ком�
плексная программа "Обеспечение жильем молодых семей (2006 —
2010 годы)". Представлявший ее председатель комитета по междуна�
родным, межрегиональным отношениям, связям со СМИ и обществен�
ными организациями А.Н.Тихонов заметил, что обсуждение документа
вызвало большой интерес. После первого чтения поступило много пред�
ложений и дополнений. Чтобы ни одно из них не осталось без внимания,
было решено продолжить работу над документом с учетом всех новых
предложений. Благодаря реализации программы  получит дальнейшее
развитие система оказания бюджетной поддержки  молодым семьям
при приобретении или строительстве жилья.

Другой законопроект этой тематики "О предоставлении жилых поме�
щений жилищного фонда Орловской области по договорам социального
найма" будет определять категории граждан, которые  могут быть при�
знаны нуждающимися в жилье. Кроме того, в законе прописаны основа�
ния и порядок предоставления квартир из жилищного фонда Орловской
области по договорам социального найма.

На очередной депутатской сессии были поддержаны предложенные
Правительством Российской Федерации, Советом Федерации, депута�
тами Государственной Думы изменения, вносимые в федеральное зако�
нодательство, а также законодательные инициативы некоторых законо�
дательных собраний субъектов Российской Федерации. 

Депутаты заслушали информацию о ходе выполнения Закона Орлов�
ской области ''Об областной целевой программе ''Социальное развитие
села Орловской области до 2010 года''. Ее представил руководитель де�
партамента аграрной политики и природопользования В.М. Серов.

Были рассмотрены и другие вопросы.
Информационно�аналитическое управление областного 

Совета народных депутатов.

55$е ЗАСЕДАНИЕ ОБЛАСТНОГО
СОВЕТА  НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ЧЧЧЧ ИИИИ СССС ТТТТ ЫЫЫЫ ЙЙЙЙ     
ББББ ИИИИ ЗЗЗЗ НННН ЕЕЕЕ СССС

ДЕЛОВАЯ ЖЕНЩИНА


